



# Bio Conexión Antioquia

Boletín No.2 - Noviembre de 2024

## Boletín Especial Sobre Biodiversidad y COP16



En la COP16, Colombia presentó su Plan de Acción de Biodiversidad al 2030, una estrategia integral para reducir la pérdida de biodiversidad y ampliar el territorio bajo protección ambiental al 34%. Liderado por el Ministerio de Ambiente, el plan abarca 191 acciones para impulsar la restauración ecológica y la bioeconomía, involucrando a más de 100,000 personas de diferentes sectores. Con esta hoja de ruta, Colombia se alinea al Marco Global de Kunming-Montreal, priorizando un desarrollo sostenible. Desde Antioquia, este boletín analiza cómo el plan fortalece nuestras políticas de crecimiento verde y conservación, generando oportunidades para la sostenibilidad local.

## Formalización de Acciones del Plan de Acción de Biodiversidad

El Plan de Acción de Biodiversidad al 2030 de Colombia se fundamenta en seis metas nacionales y cuenta con 191 acciones estratégicas, desarrolladas en colaboración con 15 ministerios, el Departamento Nacional de Planeación y diversos sectores empresariales y financieros, como la ANDI y el Consejo Gremial Nacional. Entre las acciones, destacan la implementación de 50 proyectos estratégicos para la transición socioecológica, el tratamiento del 68% de aguas residuales y la formulación de 32 agendas departamentales de bioeconomía. La estrategia se complementa con 269 compromisos adicionales de grupos étnicos y poblaciones, que priorizan el respeto a los derechos territoriales y los saberes ancestrales de pueblos indígenas, afrodescendientes, mujeres y jóvenes.

## Implementación y Retos del Plan de Acción de Biodiversidad

La implementación del plan enfrenta desafíos significativos, principalmente la movilización de 76,5 billones de pesos necesarios para financiar las acciones al 2030. Colombia deberá recurrir a fuentes de financiamiento nacionales, internacionales, públicas y privadas para asegurar el éxito de las metas. La estrategia incluye una planificación territorial que integra la sostenibilidad en todos los sectores económicos y en la seguridad del país. Al promover la inclusión social y la paz en áreas de alta biodiversidad, el plan se propone como una transformación territorial hacia un desarrollo sostenible y equitativo.



## Rutas de Participación del plan de acción de Biodiversidad

El diseño del plan adoptó un enfoque participativo, involucrando a 23.000 personas en la creación de 23 pactos regionales por la biodiversidad y 8 pactos poblacionales, que fueron integrados como recomendaciones. Esta estructura busca promover el diálogo y la cooperación entre el gobierno y la sociedad, adaptando la implementación a las realidades y necesidades locales. La inclusión de rutas diferenciales permite que las comunidades afectadas por problemas ambientales puedan intervenir en las decisiones estratégicas, aportando conocimientos específicos y acciones sostenibles adaptadas a sus territorios.



Puedes contactar  
con nosotros  
a través del  
correo electrónico  
[ciencia@antioquia.gov.co](mailto:ciencia@antioquia.gov.co)



## Planificación Territorial y Economía Verde

Una de las apuestas clave del Plan de Acción es la vinculación de la biodiversidad con la economía a través de la bioeconomía y la reconversión de tierras. Se espera que para 2030, el sector de bioeconomía pase a representar el 3% del PIB, apoyando la transición de economías ilícitas hacia modelos sostenibles que ofrezcan alternativas económicas viables. Además, se fomentará la restauración de 19 millones de hectáreas y la adopción de modelos productivos sostenibles en 5 millones de hectáreas, buscando que la planificación territorial en Colombia esté orientada hacia la conservación de ecosistemas y la provisión de servicios ambientales.

Fuentes:

Ministerio de Ambiente y Sostenibilidad de Colombia, octubre 2024. COP16 - Colombia presenta Plan de Acción de Biodiversidad.

COP16 Cali, Colombia. Paz con la naturaleza: <https://www.cop16colombia.com/es/colombia-plan-de-accion-de-biodiversidad/>